

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Guide classique du voyageur sur les bords du Rhin

Schreiber, Alois Wilhelm

Paris, 1828-1829

Voyage de Bade a Mannheim

[urn:nbn:de:bsz:31-124947](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-124947)

VOYAGE DE BADE A MANNHEIM.

Il y a deux lieues et demie de *Bade* à *Rastadt*, ville tirée au cordeau, et ancienne résidence des margraves de Bade-Bade. Elle a 3,000 habitans. *Curios.* : le beau château bâti par la margrave Sybille Auguste de Saxe-Lauenbourg ; la fabrique renouvelée d'acier fondu, conduite par les frères Shlaff, Anglais ; le lycée transféré de Bade au collège des Piaristes ; le séminaire des écoles catholiques ; les bains de la Mourg, très-bien appropriés. *Rastadt* a une imprimerie, un bon commerce d'expédition, des tabatières en papier qui passent à l'étranger. *Auberges* : les Trois-Rois, la Croix-d'Or, la Poste, le Soleil. On fait de délicieuses promenades au *Rheinau*, à *Niederbuhl*, à la *Favorite*, à *Kouppenheim*. On trouve souvent l'occasion de faire une agréable promenade du Rhin jusqu'à *Mannheim* sur les radeaux de bois de construction qui descendent la *Mourg*, dont l'embouchure est au village de *Steinmauerd*.

Il y a deux routes vers la *Bergstrasse* : l'une passe par les villages de *Bietigheim* et *Dourmersheim* à *Carlsrouhe* ; l'autre route, qui est celle de la poste, passe par *Ettlingen*, éloigné de 4 lieues, à l'entrée du val d'*Alb*. C'est une ville de 2,800 habitans. Les Romains avaient sur l'*Alb*, ruisseau qui sort des forêts, un établissement pour le canton de l'*Albgau*. On y voit deux monumens : une pierre, consacrée à Neptune, incrustée sur le pont de la ville, et des restes de bains romains, découverts en 1802, entre la ville et *Wolfsartsweier*.

Carlsrouhe est à deux lieues d'*Ettlingen*. C'est actuellement la capitale et résidence du grand-duché. Elle est à une lieue et demie du Rhin, dans le *Hartwald*, forêt qui couvre la ville au nord. Les rues sont alignées, larges et claires ; l'on a de quelques-unes la vue des montagnes où elles présentent une belle perspective. Le *Hartwald* ouvre des promenades ombragées, et les chemins en gravier sont presque toujours secs. *Curios.* : le château. La tour de plomb qui fait le centre du plan de *Carlsrouhe* et de toutes ses plantations, donne la vue la plus riche et la plus étendue. On y trouve la bibliothèque très-considérable

de la cour, un cabinet d'histoire naturelle et de bons tableaux. La *nouvelle église catholique*, dans le style antique, bâtie par Weinbrenner, ainsi que l'*église luthérienne*; la *galerie de peinture*; l'*école d'architecture*; l'*école vétérinaire*; le *lycée* et son école technique; le *jardin botanique*, qui a plus de six mille plantes; le *jardin de la Cour* et la *faisanderie*, qui ont diverses parties tres-curieuses; le *jardin* de S. A. R. Madame la margrave douairière (belle-sœur du Grand-Duc) est une parfaite composition à l'anglaise. On y admire la chapelle gothique où elle a fait élever par défunt Scheffauer le monument en l'honneur du prince son époux, mort à Arboga en Suède; le superbe *hôtel* de MM. les margraves d'Hochberg, dont le jardin est planté avec goût. On va voir les beaux paysages du palais dont la grande salle est peinte, par Kunz; le *cabinet de physique*, au lycée, dirigé par M. Woucherer, si connu pour l'histoire naturelle; la *salle de spectacle*, bâtie par Weinbrenner, absolument dans le goût de l'antique romain, et où tout est subordonné aux règles de l'acoustique; la *marbrerie*, où se polissent les marbres, agates, cailloux du Rhin, etc.; l'*école des forêts*; l'*hôpital*, modèle en ce genre; la *synagogue*, le beau *jardin* de S. A. R. Madame la margrave Frédérique, et son palais d'été, qui fait honneur au génie de M. Weinbrenner; le *nouvel hôtel-de-ville*, qui se construit sur les excellens plans de M. Weinbrenner; le *bureau des ingénieurs* des ponts et chaussées; le *nouvel hôtel des cadets*, édifice d'un style mêlé, porte de Linkenheim. Directeur, M. Mayer. Plusieurs autres édifices, tels que l'arsenal, la porte d'Ettlingen, sont dignes d'être vus du voyageur.

Il y a quelques années qu'on a établi de beaux bains au village de *Beyertheim*, vers les côtes, à un quart d'heure de la ville: ils sont sur l'*Alb*, et très-commodes. L'auberge tient table ouverte le dimanche, et bal le mercredi pendant la belle saison. Il y a une très-belle promenade plantée d'arbres à la sortie de la porte d'Ettlingen. *Hôtels et auberges*: l'Ours, la Cour-de-Darmstadt, le Prince-Héréditaire, maison de poste; l'Empereur-Romain, la Croix-d'Or, où sont les diligences; la Cour-de-Zœhringen.

ROUTE DE CARLSROUHE A HEIDELBERG.

On passe par *Dowlach* et *Brouhsal*. Une belle chaussée d'une lieue de long, alignée en peupliers, conduit, en laissant de côté la ci-devant abbaye de *Gottesau* à.

Dourlach, ville autrefois capitale du Baden-Dourlach, et résidence des margraves de cette ligne. On trouve des antiquités romaines. *Auberges* : le Carlsbourg, la Fleur.

Les 4 lieues de Dourlach à Brouchsal se font le long des côtes ; on passe à *Weingarten*, où sont les ruines d'un burg des nobles de Schmalenstein, et près de ce beau village le vieux *Stahlbuhl*, lieu où se rendait la justice dans le moyen âge. *Curios.* : le beau *château* qui donne sur la plaine du Rhin ; l'hôpital supérieurement administré des frères de Saint-Jean-de-Dieu : on y fait des leçons de chirurgie ; le *Wasserbourg*, ou réservoir ; les *salines* ont trois bâtimens de graduation élevés en 1748. *Auberges* : la Cour-de-Bade, poste aux chevaux ; le Cerf, la Rose, le Chevalier, la Cour-de-Zähringen.

Langenbruck, à deux lieues plus bas, a un bain qui vient d'être fréquenté. Bonne *auberge* au Soleil.

Entre ce village et *Mingolsheim* on voit dans les bas-fonds, vers le Rhin, *Kisslau*, château de plaisance destiné à une prison d'état.

Wiesloch, station de poste, est à deux lieues et demie. Il y a aussi une source minérale. On trouve à l'orient, près du village du vieux *Wiesloch* les vestiges d'un ancien chemin des Romains. *Auberge* : les Trois-Rois.

Les trois lieues de *Wiesloch* à *Heidelberg* ont déjà tous les charmes de la Bergstrasse. On passe par *Noussloch* et *Leimen*, d'où l'on gagne *Rohrbach*, village avec une jolie maison de campagne de madame la margrave douairière.

ROUTE DE CARLSROUHE A MANNHEIM.

CETTE route passe à *Graben*, station de poste. *Graben* est un beau bourg avec quelques bonnes auberges. La station suivante est *Waghæusel*, château et parc, qui de l'évêché de Spire a passé au grand-duché. Il y a une belle église, une poste et une auberge. Avant d'y arriver on jouit d'une vue assez détaillée de Spire, situé sur la rive gauche.

Schwetzingen est à trois lieues de *Waghæusel*. Ce qu'on y veut voir est le jardin, qui est un des plus beaux de l'Allemagne. *Auberges* : la Cour-Palatine, le Bœuf-d'Or, le Prince-Charles, où il y a la poste.

Il y a trois lieues de *Schwetzingen* à *Mannheim*. C'est l'une des plus belles villes de l'Allemagne par sa régularité. Elle n'a guère que 18,300 habitans et 1,630 maisons. *Curios.* : le *châ-*

teau, l'église des Jésuites, près du château, avec le lycée; le théâtre, bel édifice l'observatoire, bâti; en 1772, par Charles-Théodore; l'arsenal. La fonderie, qui était bien appropriée, a été transférée à Carlsruhe. Il faut encore distinguer parmi les édifices publics l'hôtel des Marchands, l'hôtel-de-ville, les deux églises catholiques et l'ancienne église réformée. Les plus belles places publiques sont : la place de la Parade, avec une belle fontaine, de *Crepello*; la place du Marché, avec un groupe faisant allusion à l'emplacement de Mannheim, entre le Rhin et le Necre : il est de Brandt.

Les promenades sont : le *Muhlau*; les nouvelles Plantations entre le Rhin et le château; la route au-delà du pont du Necre à travers les beaux jardins semés de maisons d'été et de guinguettes; le *Lindenhof*, entre la chaussée de Schwetzingen et le jardin de la Cour. *Auberges* : la Cour-Palatine, le Mouton-d'Or, l'Ancre-d'Argent, les Trois-Rois, le Roi-de-Prusse, l'Ours-Noir, la Vigne.

Les coches pour *Heidelberg* partent tous les jours, le matin à la cour de *Deux-Ponts*, l'après-midi au *Lion-Noir*. Le prix est 40 kr. (1 fr. 44 cent.) Les coches pour *Woims* et *Mayence* partent également deux fois par jour; la diligence journalièrement, ainsi que des coches et diligences pour *Carlsruhe*, *Francfort* et toutes les autres villes du pays et de l'étranger.

VOYAGE AU-DELA DU RHIN.

LE RHIN-BAVIÈRE,

LE RHIN-HESSE ET UNE PARTIE DU RHIN-PRUSSE,

On ne peut trop conseiller à quiconque n'a pas encore vu ce paradis d'entreprendre cette excursion. La nature y a prodigué ses dons avec une incroyable magnificence.

De Mannheim à Spire, 41.

L'on va à la redoute du Rhin par le pont de bateaux établi en 1815.